



特集2 / もったいない運動

「もったいない」精神で、 企業力・市民力アップを!

「宇都宮市もったいない運動市民会議」 市民・事業所・行政が一体となって推進



「もったいないフェア2012」の様子

毎月1日は「もったいないの日」

月の初めに、先月までの行動を振り返り、
当月の行動・実践につなげましょう。

無だ
愉快
宇都宮
UTSUNOMIYA

宇都宮市民の間に、すっかり定着した「もったいない運動」。その活動を推進しているのが、官民一体となった組織「宇都宮市もったいない運動市民会議」です。今年から、企業に向けてのアピールにも力をいれていくとのこと。そこで、上野勝弘会長(上陽工業(株)代表取締役)に話をうかがいました。

——宇都宮市が力を入れている「もったいない運動」や、それを推進する「宇都宮市もったいない運動市民会議」は、どんな活動をしているのですか?

上野 「もったいない」は、もともとケニアの環境活動家でノーベル平和賞を受賞されたワンガリ・マタイ博士(1940～2011)が提唱された言葉です。「もったいない」の精神は「地球上にあるすべてのものに尊敬と感謝(リスペクト)の気持ちを持ち、ひとやものを大切にすること」です。この考え方が、市民の日常生活や事業活動の中で行動に結びつくように、市と「宇都宮市もったいない運動市民会議」が一体となって活動を行っています。

——マタイ博士はどんな方だったのですか?

上野 ワンガリ・マタイ博士はケニア共和国環境副大臣で、平成16年に環境分野の活動家としては史上初のノーベル平和賞を受賞されました。平成17年に来日した



宇都宮市もったいない運動市民会議
会長 上野勝弘氏

時に出会った「もったいない」という言葉に深い感銘を受け、この美しい日本語を、環境を守る世界共通語「MOTTAINAI」として広めることを提唱されました。

「第2回もったいない全国大会」で宇都宮市に訪れ、小学生たちと植樹活動を行うなど交流を深めました。これが宇都宮市で「もったいない運動」を広めるきっかけとなりました。

——「宇都宮市もったいない運動市民会議」の活動について教えてください。

上野 会議は平成21年3月27日に設立されました。現在は市民団体や事業者、教育関係者、行政など30団体がメンバーです。これまでの主な活動は次の通りです。

- ◎平成21年度 「もったいないフェア宇都宮2009」の開催(現在も継続実施)
- ◎「もったいないの約束」、「もったいないの日、月間」の作成・公表

にも参加して運動のアピールをする予定で

——今年から始める企業訪問について教えてください。

上野 これまで「もったいない運動」を推進してきましたが、企業への浸透をさらにすすめることが重要だと考えました。そこで、例えば企業のパンフレットや名刺、チラシなどに「もったいない運動推進ロゴマーク」を入れて啓発活動を助けていただいたり、電気スイッチにロゴシールを貼って従業員の意識づけをしていただいたりを、企業を訪問してお願いしようと考えています。

また、「ごみの分別」「マイはし・マイバッグの使用」「公共交通機関の積極的な活用」などもお願いし、企業活動全体で「もったいない運動」に取り組んでいただくように思っています。

——最後に、上野会長の抱負をお聞かせください。

上野 「もったいない」の精神は、とても当たり前なことだと考えています。けれども、実践するのは意外に難しいでしょう。私たちの活動では、当たり前のはずの「もったいない」を、意識して行なうことで、企業力アップ・市民力アップ・地域力アップに結びつけたいと考えています。

宇都宮市では「おもてなし」も重視して取り組んでいます。おもてなしの心があからこそ「もったいない」の気持ちが生まれるのでしよう。人を大切に思うからこそ、もったないと考える気持ちが重要なのです。ですから「もったいない」は、節約などという実務的な面だけでなく、「人を大切にすること」という意味でも、企業にとつて無くてはならない考え方だと思っています。ぜひ積極的に、運動をご支援ください!

もったいないの約束

宇都宮に住み、学び、働く私たちは、地球上にあるすべてのものに、
尊敬と感謝の気持ちを持ち、ひとやものを大切に
「もったいない」のこころを育てています。
このまちの古き良き歴史や恵み豊かな環境をはぐくみ、
かけがえのない美しい地球を未来につないでいくため、
これからも「もったいない」のこころを広げ、日々、行動することを約束します。

- 1 私たちは、互いに尊敬し、思いやりをもってふれあいます。
- 2 私たちは、すべてのものに感謝して、その価値を十分にいかします。
- 3 私たちは、宇都宮の素晴らしさをみがき、未来に誇れるまちをつくれます。

平成21年9月27日約束

宇都宮市もったいない運動市民会議・宇都宮市

一人ひとりができることは小さなことでも みんなでやれば大きな力に
毎月1日は「もったいないの日」
～日々の行動を振り返ろう～
まず、できるところから始めよう!

「もったいないの約束」

- ◎7月以降は、7月1日 もったいない運動認知度アンケート調査(オリオンスクエア)
- ◎9月 もったいない月間スタート
- ◎9月29日 もったいないフェア(もったいないAWARD、もったいない4コマまんが表彰式)(宇都宮城址公園)
- ◎12月 もったいない冬の節電キャンペーン
などを予定しています。
他に、さまざまなイベント



ロゴマークのシール、ステッカーやエコバック